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证券代码：300070                                                       证券简称：碧水源 

北京碧水源科技股份有限公司投资者关系活动记录表 

编号：2024-011 

投资者关系活动类别 

特定对象调研                ■分析师会议 

媒体采访                    业绩说明会 

新闻发布会                  路演活动 

现场参观 

其他（年度股东大会） 

参会人员 

长江证券、万家基金、泓德基金、富安达基金、Pictet HK、建信基金、博时基

金、中欧基金、华泰柏瑞、招商基金、汇丰晋信、财通基金、兴证全球、于翼资

产、裕晋投资、理成资产、三耕资产、汇信聚盈、银湖资产、利幄私募、国新证

券、中航证券、生命资管、华泰资产 

时间 2024 年 11 月 11 日周一 15:30-16:30 

地点 北京 

上市公司接待人员 公司高级副总裁、董事会秘书 

投资者关系活动主要

内容介绍 

 

 

感谢各位投资者的关注，近期财政部出台 6 万亿+4 万亿的化债政策，公

司也十分关注。另外，公司 10 月底披露了三季度的业绩，今天和广大投资者

就化债政策结合公司的实际情况，做一个沟通。下面，我向各位简单介绍一下

公司化债工作、以及公司相关的经营情况。 

本次化债力度是近年来比较大的，和我们密切相关的化债总额能到 10 万

亿的规模，其中包括连续 5 年的每年新增 8000 亿的地方政府专项债，专项用

于化债，以及这次全国人大常委会批准的地方政府未来三年可以新增 6 万亿直

接用于化债的债务限额等。这部分能快速消解地方政府的部分债务压力，相对

应的对于解决我们的应收账款整体来说也是比较利好的。截至三季度来看，公

司的应收账款 122 亿元，公司的应收主要还是来源于当初 PPP 项目的一些积

累，目前这些项目的年限也逐渐滚动到了计提比例较大的阶段，所以也能看到

这几年公司的计提的额度在上升。去年应收计提大概在 5 亿左右。对公司来

说，在已经计提了一部分坏账的情况下，通过化债能够收回一部分资金，也将

对公司利润产生一定积极影响。这两年我们制定了一揽子应收账款清欠工具

箱，实施了一系列内外部策略以加速应收账款的回收。在内部，我们已建立了

一套应收账款管理流程和坏账减少的奖惩机制，组建了专业的管理与催收团
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队，并设定了年度目标，将这些目标分解至各个部门，定期检查进度，确保应

收账款和存货的降低工作有序进行。今年，我们还设定了新的目标和激励政

策，通过优化内部管理制度、增强员工的风险意识和收款能力等措施，全面提

高了应收账款的回收效率。同时，公司积极参与政府化债项目，解决了部分项

目的应收账款问题。我们也在密切关注政策动向，针对不同项目的特点，加强

与客户的沟通与合作，以促进应收账款的快速回收。 

另外一块是公司的基本面。公司今年上半年出现了亏损，三季报也出现了

比较大幅度的下滑，在此我也向各位投资者解释一下。今年公司的利润变动很

大程度上是受到参股公司云南水务的业绩影响，云南水务上半年就亏损了超 7

个亿，三季度也在持续亏损，这部分对公司的业绩负面拖累较大。目前公司已

加强了对云南水务的沟通和管理，与各方共同努力提升该公司的治理和经营水

平。另外，三季度报告业绩下滑原因主要是由于去年同期公司我们有较高的投

资收益，基数高了，再加上我们本身的季节性，前三季度的数据都较低，所以

整体来看今年三季度业绩同比有一定差距。从公司主业来看，尤其是订单来

看，可以看到公司上半年新增订单是要远远优于去年同期的，主营业务表现稳

定，公司业绩情况主要是受到参股公司及控股公司较差经营状况的影响。 

碧水源未来的发展战略将专注于核心业务。首先，随着未来公司运营类项

目逐渐进入稳定运营期，将为公司带来稳定的现金流和利润，打下坚实的基本

盘。其次，公司将继续聚焦主业，做好膜及设备业务，包括膜的更换服务，并

与中交集团合作，共同推进“一带一路”倡议。在投资方面，公司倾向于尽可

能地减少开支，在保证公司运营稳定的同时，将投资类订单的增速控制在合理

水平。最后，碧水源正积极拓展膜技术的应用领域，涵盖盐湖提锂、微生物富

集膜、蛋白分离膜、反渗透、超纯水以及工业零排放等，发展公司膜技术优

势。 

 

问：公司 EPC 和 BOT 新获订单情况如何？化债工作会对公司后续项目的

开展有什么影响？ 

答：公司的 EPC 当中有单纯的对外 EPC 订单，和由 BOT 类型转化而来的

EPC 订单。以前我们转化的占比比较高，随着我们在逐渐控制投资规模，我们

也在积极的提升单纯的 EPC 订单，尤其是单独的对外销售膜设备、膜更换，

以及通过新增膜的应用领域所带来的设备销售等的占比，这样一方面我们整体

水平维持不变，同时通过结构的调整，毛利的提高，也会逐渐提升公司的利润
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水平。您可以看到，公司今年上半年 EPC 订单额度增加较多，而 BOT、TOT

项目增量虽然相对于去年上半年增长较多，但与往年同期相比还是增长较少。

这也是我们在严控投资项目，重点主抓提质增效的效果。从市场现状来看，新

项目的数量确实有所下降，而本化债有望一次性解决这些历史遗留问题，这将

有助于公司改善日常应收账款和水费的回收情况，并且对新项目的推进也将产

生积极影响。对于公司而言，重点仍然是向客户提供 EPC 设备。同时，也会

通过一带一路，在沿线国家逐渐替换其他公司的膜产品；同时，公司也在探索

扩大膜产品的应用范围，以增加销售量。 

 

问：公司应收账款的信用减值增加，具体是哪个方向的业务带来的？咱们

PPP 项目的集中实施期是什么时候？ 

答：应收账款的信用减值增加是工程占据了大部分，运营的水费相关的应

收相对占比较小。碧水源的 PPP 项目很多在 2018 年至 2020 年期间实施的。 

 

问：目前公司化债进展如何？ 

答：公司从去年开始就在积极参与化债工作，到目前已经有部分项目通过

参与地方政府化债回收了部分应收账款。目前我们在手有几个项目正在推进

中，有的是现金结算，有的是现金和资产打包的形式，我们也在积极配合政府

填报存量债务摸排的系统，这也将对于我们下阶段的化债工作打好基础。我们

同时也在梳理全部项目和应收情况，针对各地实际情况，积极沟通，争取更多

的解决我们应收问题。 

 

问：作为央企跟政府去谈化债，有什么样的变化吗？ 

答：作为中央企业，中交与政府之间的联系更为紧密，在一些项目化债工

作中，中交集团与中国城乡的协调工作发挥了关键作用。尽管在不同时间段，

化债工作重点会有所变化，但总体而言，公司从中交集团获得的帮助是相当可

观的。 

 

问：请问中交集团与碧水源的整合战略考虑是什么？ 

答：中交集团与碧水源的整合，实际上是基于双方的战略考量。中交集团

想通过碧水源来完善集团的环保产业链，进行补链强链。而碧水源则主要想要

背靠中交集团在中国乃至“一带一路”沿线国家的影响力，以实现协同效应。
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中交集团拥有水务领域的设计研究院，能够为碧水源在膜技术的前端设计、后

期投资、采购及管理等方面提供重要支持。自中交集团并购碧水源以来，双方

在业务领域、融资和管理方面展现出了显著的协同效应。中交集团控股碧水源

后，公司的融资成本不断降低，在市场方面，碧水源现在主要以联合投标的方

式参与竞争。中交集团推动碧水源补齐治理短板，增进科研实力，补强国际业

务弱项，巩固人才优势，为中交集团进一步完善全产业链体系、产业转型升

级，加强专业化运作，提升了央企服务国家战略的能力。 

 

问：目前跟中交建在出海方向上有哪些实质性的进展吗？ 

答：公司目前在塞尔维亚紫金矿业膜法水处理项目实现了工业零排业务

“出海”，膜产品出口至阿联酋、墨西哥、意大利、土耳其、印度等多个国

家，经营网络也覆盖了俄罗斯、比利时、马来西亚、越南等国家。 

附件清单（如有） 无 

日期 2024 年 11 月 11 日 

 

 

 


